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行政院所屬各機關因公出國人員出國報告書
（出國類別：會議）

出席【海峽兩岸廣播事業交流研討會】第四次會議

報 告 書

出國人員：
                             服務機關      職稱    姓名
                             交通部電信總局   副局長   高凱聲

 出國地點：中國大陸上海市
 出國期間：八十九年十月二十二日至二十八日
 報告日期：八十九年十二月二十二日
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壹、前  言

有關海峽兩岸廣播事業交流研討會，自民國八十四年十月間首次
舉辦以來已歷經三屆。此一活動對促進兩岸廣播界之相互瞭解、經驗
交流與合作，裨益良多。此項活動每兩年舉辦一次，由海峽兩岸輪流
舉辦。今年，該項研討會輪由大陸主辦並於上海市舉行。主辦單位為
大陸中央人民廣播電台，而承辦單位為上海東方電台。本次研討會主
要議題為：『如何因應數碼廣播之新時代』與『如何加強兩岸廣播節
目之交流與合作』等兩項議題。

海峽兩岸廣播事業交流研討會，台灣方面之對口單位為中國廣播
公司。在中國廣播公司精心安排之下，在團員之組成、研討會之分組、
機票之訂定、會前資料收集等均做到幾乎完美之境地。在國統綱領規
範下，公務人員除參加國際會議外是禁止進入大陸的。雖然，於亞太
經濟合作會議(APEC)的電信工作小組會議上，我國電信總局代表和大
陸信息產業部人員時有接觸。在網際網路名稱與號碼指配機構(ICANN)
會議上，同樣的我國電信總局代表和大陸信息產業部人員亦有接觸。
然而，為進入大陸，本人之職稱改為中國廣播公司顧問。事實上，我
國廣播事業的技術監理單位仍由電信總局擔任，因此，以顧問名義參
加應合乎一切行政程序。

廣播和電視在大陸為一獨立系統，隸屬文化部下之廣電總局，各
省市又設有廣電局掌理廣播電視業務。其中有關頻率分配、傳輸技術
等仍得和信息產業部聯繫協調。大陸的廣播事業組織架構，分為全國
廣播和省市電台以及少數地方電台等，其幾乎全為公營事業。雖然，
廣播事業不如電視業務蓬勃發展，但是許多電視業務都由廣播事業投
資。另外，由於政令之宣導之需要、電波涵蓋率範圍廣大、設立成本
低廉等因素，目前廣播事業並無衰退之景象。以上海東方廣播電台來
言，其 2000 年之廣告目標為人民幣八千萬元，換算成新台幣為四億
元左右。相較於我國，廣播事業廣告收入為全國廣告一千億新台幣之
10，其中中廣約佔 50%即是 50 億元新台幣。就金額來言，其規模不
如中國廣播公司，然而，以大陸國民所得平均為 700 美元來說已是相
當驚人。

本次兩岸交流地點，選擇於江南最富庶之上海市及江蘇省境內，
可說是全大陸經濟發展最成功之地方。據了解，上海國民生產毛額佔
全大陸的 15%以上，連江蘇省一併計算則超出 20%。台灣代表團中所
有成員，大多抱持興奮心情踏入大陸，也希望此次交流對兩岸之溝通
和文化交流能有所收穫和持續性進展。
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壹、 會議地點、行程及議程

2000「海峽兩岸廣播事業交流研討會」日程表

日   期 行          程

十月廿二日 抵達上海，住進華亭賓館

十月廿三日 開幕式及分組討論

十月廿四日 分組討論及閉幕式

十月廿五日 赴南京謁中山陵並參訪

十月廿六日 赴揚州及蘇州參訪

十月廿七日 參訪東方電台

十月廿八日 返回台北
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參、出席會議兩岸代表團名單

海峽兩岸廣播事業交流研討會
台灣代表團名單

姓名 職稱 服務單位 地址
簡漢生 董事長 中國廣播公司 台北市 104 松江路 375 號
唐盼盼 教授 臺北市大直明水路 557 巷 10 號
周天瑞 董事長 中央廣播電台 104 台北市北安路 55 號

沈智慧 董事長 全國廣播公司
407台中市中港路二段一之18號

8 樓

馬長生 董事長 台灣廣播公司
107 台北市重慶南路三段 21 號

11 樓

袁韻婕 董事長 大眾廣播公司
806 高雄市前鎮區民權二路六號

34 樓之 2

錢武彥 董事長
台民通信股份有限公司

高凱聲 副局長 交通部電信總局 臺北市濟南路二段 16 號
何乃麒 副處長 行政院新聞局廣播電視事業處 臺北市天津街二號

陳會英 專門委員
行政院陸委會文教處 臺北市濟南路一段二之二號十

五樓至十八樓

廖鳳彬 總經理 雲嘉廣播公司
600 嘉義市仁愛路 443 號嘉年華

5 樓

白汐榮 台長 古都電台
701台南市中華東路二段 77號 5

樓之一

蔡征一 台長 益世廣播電台
206 基隆市七堵區百福里百三街

75 號
廖俊傑 副總經理 中國廣播公司

洪清標 經理 工業技術研究院電通所
新竹縣竹東鎮中興路四段 195-

11 號

陳得煌 工程部經理 正聲廣播公司
100台北市重慶南路一段66號之

一七樓
韓靜燕 經理 中國廣播公司節目部 台北市松江路 375 號
李宗桂 經理 中國廣播公司公共服務部 台北市松江路 375 號
李木村 經理 中國廣播公司工程部 台北市松江路 375 號
劉廣生 經理 中國廣播公司投資部 台北市松江路 375 號
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海峽兩岸廣播事業交流研討會
大陸代表團名單

姓名 職稱 單位名稱 地址
楊波 台長 中央人名廣播電臺 北京複外大街 2 號
王求 副台長 中央人名廣播電臺 北京複外大街 2 號
朱峰 副總工 中央人名廣播電臺 北京複外大街 2 號

楊曉東 副處長 國家廣播電影電視總
局科技司 北京複外大街 2 號

鄒峰 副處長 國家廣播電影電視總
局廣播科研院 北京複外大街 2 號

陳乾年 台長 上海東方管播電台 上海虹橋路 1376 號
張杰 主任 山東人民廣播電台 濟南市經十路 81 號

刀承錦 台長 雲南人名廣播電台 昆明市人民西路 73 號
周軍 副台長 安徽人民廣播電台 合肥市桐城南路 355 號

錢子廷 湖北人民廣播電台 武漢市漢口解放大道 563
號

張迪 副總監 大連人民廣播電台 大連市沙河口區民權街
162 號

王成軍 副台長 浙江人民廣播電台 杭州市莫干山路 111 號
趙傳民 赴台長 廣東佛山廣播電台 廣東佛山市永定路 96 號
程若珊 台長助理 廈門人民廣播電台 廈門市湖濱北路 133 號

杜汝森 副台長 江蘇人民廣播電台 南京中山東路西祠堂巷 8
號

鮑才菊 主任 福建人民廣播電台 福州市古田路 2 號

王夢林 副台長 重慶人民廣播電台 重慶市渝中區中山三路
159 號

劉少佑 總編輯 海峽之聲廣播電台 福州市 187 號信箱
鄭元巍 副台長 陝西人民廣播電台 西安市長安南路 76 號

馬仕存 副總編輯 北京人民廣播電台 北京朝陽區建國門外大
街 14 號
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參、會議主要結論

有關 2000 年海峽兩岸廣播事業交流研討會分組討論綜

合結論及主席結語要點臚列如下：

一、節目合作交流組：

1.希望日後研討會能討論類似「全球華語電台大聯播活動」等較具

體之主題。

2.兩岸之節目交流，希能事先提出可交流播出之節目清單，供另一

方電台參考選擇。

3.希望能相互提供聽眾市場調查資料，供對方參考。

4.希望兩岸能各成立一常設機構或任務性單位，協助聯繫及處理兩

岸之節目與廣告交流事務，做為有效推動兩岸廣播交流之渠道。

5.雙方業者之交流可透過此一渠道進行，也可電台與電台自行接

洽，雙軌併行。

6.數位廣播接收機及 MP3 下載方面，兩岸可互相合作投資。

二、數位廣播技術組：

1.大陸地區對 DAB 數位廣播之研發試播，比台灣地區早，也具有規

模，但台灣一年來的試播比大陸地區來得積極多元化。

2.雙方對傳輸規範多朝歐規 Eureka-147 系統做實驗試播，因二地區

頻譜規劃不一，最後使用之頻帶 L Band 或 VHF Band 目前尚不一

致，但使用 L Band 雙方都存有瓶頸，不排除尚有相同空間。

3.從試播階段台灣及大陸兩地區實測電波涵（覆）蓋區域範圍，都

此預測值小，室內接收強度和室外電場之電波衰減值大致相同。

雙方認為適當的擴大 ERP（有效功率）或增設填補器 Gap filler

是改善覆蓋區域的方法，應可互相提供研發經驗。

4.影響華人數據傳輸中文碼標準之製定，應可共同合作努力，節省

投資。

5.應以可移動接收之車用數位接收機為優先發展目標，再逐步發展

至家用接收機及 PC。

6.應與廣播同業、數位技術廠商、交通業者、汽車廠商、資訊業、

通訊業等各界共同合作發展。

三、中國廣播公司簡董事長結語：

1.此次研討會雙方均充分表達對未來繼續合作之意願，可謂歷年來

收穫最豐之一次。

2.在兩岸廣播同業取得共識，確定發展方向之後，相信全世界華人
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廣播事業願意共同努力，提升華文廣播事業。未來在軟硬體方面

能共同研發，減少錯誤，降低成本。

3.對兩岸各設常設組織一事，如有需要中廣願積極投入，使未來之

交流更加順暢。

4.邀請與會各位人士到台灣參訪。

四、中央人民電台楊波台長結語：

1.經過此次會議，增進了雙方友誼，會在今後的交流合作中體現出

來。

2.雖然兩岸政治經濟背景的差異是客觀存在的，但不影響廣播話題

的交流，在對新聞價值、新聞規則的理解，有共同的語言，對新

技術的發展，有共同的取向。

3.透過此次會議，共同展望未來，溝通廣播共同課題，對於日後常

設性的研討會及常設性機構方面，可共同努力。
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伍、觀感和建議事項

本次海峽兩岸廣播事業交流研討會，在短短七天緊湊行程中暫告

結束。在大陸所有行程中，均有上海東方電台和北京中央台工作人員

陪同，每到一個新地點均會由當地電台負責人出面接待。據工作人員

私下透露，全部行程事前已實地重複演練二次之多，故行程雖然緊湊

但也都能井然有序。本次行程稍感遺憾的是前往虹口機場搭機返台

時，才發現沒機位，只因為事前未能確認機位致全團座位全遭刪除。

最後，在東方電台人員大力斡旋下全團人員均仍照預定行程返台。

在歷經交流研討和實地參訪後，除已獲致一些如上所揭之結論

外，另再略述個人觀感和建議事項如下：

一、大陸經濟發展在速度上呈現一片繁榮景象，以上海埔東新興

地區來言但見高樓林立、金碧輝煌，不過入夜時分卻行人稀

少、燈火昏暗。究其原因，建設速度和商業發展速度不能相

互匹配所致，據估計在這些林立大樓中之使用率僅達四成左

右。另外，在一般市場上但見以魚類和蔬菜居多，肉類之攤

位稀疏，此等景象顯示出大陸經濟發展仍呈現不均等之二元

化現象。

二、大陸廣播事業，目前仍呈現一片榮景，雖然其仍為公營單位，

但在資本主義氣息衝擊之下，近年來已開始重視效率和成

本。在節目製作型態架構上，政令宣導大幅減少而以娛樂和

商業性節目取代之。此等景象，也給兩岸帶來更大交流空間

和機會。

三、在兩岸廣播節目交流上，除了在製作上可以相互支援共同製

作外，其中亦可進一步洽商透過交流方式相互交換節目主持

人，進駐對岸來實際主持對岸電台之節目。兩岸代表對此議

題均感興趣，並期望能早日實現。

四、在數碼廣播上，大陸已將之定位為多媒體廣播，這將是一項

技術導向且浩大之工程，這也表現出其廣電事業具獨立系統

之特性。然而，我國就相關法令來言，數碼廣播將只能與電

信業者進行業務整合，其複雜性也相對提高。不過，兩岸就

數碼廣播技術來言，如要進行交流還得在頻率和數碼上有所

合作和協商，否則在目前的信號傳輸上仍存有許多障礙有待

進一步排除。

五、依目前交流實踐時間，為每兩年進行一次。兩岸代表均認為

期間太長且有相當意願想更動為一年一次之構想。雙方代表

同意，於會後再進一步磋商此等構想，裨增加兩岸交流機會

和互動頻率。
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陸、附  錄


